Resumen del PLADECO al 2030

Se destaca la importancia de la planificación y desarrollo territorial en Valparaíso, resaltando su valor patrimonial y la necesidad de proteger el territorio y sus recursos. Se propone un nuevo modelo de desarrollo que promueva la sostenibilidad y el bienestar social, y que se base en la cooperación entre actores públicos, privados y comunitarios.

El modelo de planificación propuesto busca la transformación democrática del territorio de Valparaíso a través de la participación de la comunidad y los actores locales. Este modelo se basa en la planificación estratégica situacional, el plan de acción integral, la planificación participativa descentralizada y los indicadores de sostenibilidad ambiental.

El instrumento de planificación tiene como objetivo mejorar las condiciones de vida en los barrios a través de la colaboración entre planificadores y la comunidad local. Se busca repensar el desarrollo urbano y rural, promoviendo la cooperación y el encuentro social.

El Plan de Desarrollo Comunal (PLADECO) es un instrumento de planificación participativa que busca guiar la gestión municipal para alcanzar la situación deseada en la comuna de Valparaíso. El proceso consta de cuatro etapas: diagnóstico, formulación, plan de acción e implementación y monitoreo.

La visión para la comuna es ser integrada social y espacialmente, valorando la diversidad de territorios y vocaciones productivas. Se busca una comuna más humanizada, donde se aplique el enfoque de género y derechos, y se promueva la participación de todos los habitantes. Se busca planificar el desarrollo desde los habitantes, promoviendo la vida en comunidad y fortaleciendo el tejido comunitario. Además, se busca un enfoque de desarrollo económico sostenible y a escala humana, promoviendo oportunidades de trabajo y empleos de calidad.

El patrimonio cultural y natural se define a menudo desde una perspectiva institucional, lo que puede no reflejar las experiencias y sentimientos de las personas que viven en los territorios y barrios. En la comuna de Valparaíso, existen elementos culturales y naturales significativos que deben ser conocidos, valorados, protegidos y gestionados.

El patrimonio no se limita a lo tangible, sino que también incluye las prácticas sociales y la memoria de la construcción de los barrios. Es necesario incluir a los sectores excluidos en las decisiones sobre el patrimonio y superar los sesgos de género.

Valparaíso es la única comuna en Chile que tiene un área listada como Patrimonio de la Humanidad y Reserva de la Biosfera por la UNESCO. La ciudad es conocida por su riqueza cultural y dinamismo, incluyendo tanto activos culturales tangibles como intangibles. La comunidad está activamente involucrada en prácticas y actividades culturales, que contribuyen a la identidad de la ciudad.

El Plan de Acción consta de cinco ejes estratégicos con objetivos generales y específicos que se consolidan en objetivos estratégicos.

Ejes orientadores:

- 1. GOBIERNO LOCAL Y PLANIFICACIÓN PARTICIPATIVA
- 2. DESARROLLO TERRITORIAL SOSTENIBLE
- 3. JUSTICIA SOCIAL DE GÉNERO Y DERECHOS COMUNES
- 4. DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL INTEGRADO
- 5. ADAPTACIÓN Y MITIGACIÓN AL CAMBIO CLIMÁTICO

Se ha construido una matriz operativa a partir de estos objetivos estratégicos, se dan origen a 47 planes, 41 a nivel comunal y 6 a nivel barrial.

El segundo eje del plan se centra en el desarrollo territorial sostenible, con el objetivo de promover un desarrollo sostenible que recupere y proyecte la identidad, el patrimonio y el potencial del territorio.

El plan también busca mejorar la movilidad y conectividad en la comuna de Valparaíso, reubicando terminales de transporte, construyendo nuevas vías y evaluando alternativas de transporte público.

Además, se busca fortalecer y mejorar la vivienda en Valparaíso, incluyendo la perspectiva de género. Se propone la construcción y mejoramiento de viviendas, la demolición de propiedades en riesgo, la implementación de energías renovables, entre otras iniciativas.

El plan también busca mejorar las condiciones de vida de los habitantes de Valparaíso, especialmente en términos de salud, educación, seguridad y deporte.

El plan estratégico busca promover la autonomía de los adultos mayores, mejorar la accesibilidad e inclusión de personas con diversidad funcional, promover la justicia de género y la autonomía de las mujeres y la diversidad sexual, y fomentar las artes y la cultura.

El plan estratégico busca promover la producción de ecosistemas sostenibles y la reducción de la degradación ambiental en el territorio.

El texto menciona diferentes iniciativas y proyectos relacionados con la gestión de residuos, la reducción de la degradación ambiental y la eficiencia energética en la

comuna de Valparaíso. El texto habla sobre la importancia de implementar una política de gestión de riesgo.

El instrumento señala que el desarrollo de Valparaíso ha experimentado diversas etapas, incluyendo la actividad portuaria, la industrialización, el turismo y los servicios. Sin embargo, ha habido tensiones entre el desarrollo del puerto y las necesidades de la ciudad. Es crucial integrar armoniosamente las diferentes vocaciones económicas de la comuna, fortalecer la capacidad de producción local y redistribuir los ingresos de manera más equitativa en la comunidad. El gobierno local debe aprovechar las oportunidades y abordar las limitaciones para impulsar un proyecto de ciudad-puerto que satisfaga las necesidades de los habitantes.

El texto también discute las vocaciones productivas de Valparaíso, que incluyen el puerto y la cadena logística, el turismo, la cultura y el patrimonio, y la educación, la investigación y la producción de conocimientos.

Se destaca la importancia de territorializar estos procesos y promover colaboraciones y solidaridad. Se enfatiza la necesidad de mejorar la calidad de los servicios turísticos, desarrollar el turismo costero de manera sostenible y diversificar el turismo. Además, se subraya la importancia de fortalecer la capacidad de investigación y producción de conocimientos de las universidades, así como de promover la ciudad del conocimiento del siglo XXI. Se menciona la importancia de cuidar el medio ambiente, preservar el patrimonio y promover el desarrollo sostenible. También se destaca la importancia de una gestión estratégica de la ciudad y el puerto, así como de una planificación que permita una expansión portuaria razonable. Se menciona la importancia de una comuna centrada en el bienestar de sus habitantes, que promueva la inclusión, la igualdad de género y los derechos humanos. Se destaca la importancia de promover la educación de calidad, la salud preventiva y el desarrollo integral de los habitantes. Por último, se menciona la importancia de un gobierno local transparente, eficiente y comprometido con el territorio.